

## La BNF devient Tschann 13

la librairie de la onale de France de changer de douvin, qui diri- it de vente pour famille Auzoux, depuis 2004 mais étirer, s'est asso- Tschann (Paris à l'appel d'offres ndiquant sa nou- ec l'établissement ontparnasse, la



IF s'est associée in.

librairie de la BNF a même pris le nom de Tschann 13. Comme l'explique Amélie Ardouvin (36 ans), « notre association a fortement séduit la BNF. Tschann apporte une caution professionnelle et intellectuelle. Et surtout, nous pourrions travailler en synergie car nos publics sont assez proches. Mais les deux librairies restent indépendantes et ont des comptes séparés. » Forte du nouvel espace de 80 m<sup>2</sup> qu'occupe la librairie depuis décembre 2013, Amélie Ardouvin entend travailler à la conquête d'un nouveau public afin d'être moins dépendante dans son activité de la BNF et de la programmation de ses expositions. Elle compte notamment étoffer l'offre de son rayon sciences humaines, en particulier les fonds relatifs à l'histoire des manuscrits et la reliure tout en mettant aussi en valeur les beaux livres soldés et les catalogues d'expositions. Employant trois personnes, la librairie espère redynamiser le chiffre d'affaires tombé en 2014 à 500 000 euros du fait de son déplacement et de la programmation moins porteuse de la BNF.

**Clarisse Normand**

## Lu Breuil entre en Scic

La mobilisation de la ville de Breuil (1) a abouti à la création d'une société coopérative (Scic) le 15 décembre. Les 10 coopérateurs ont souscrit 500 parts émises de 20 euros. Les auteurs figurent et des personnes des bibliothèques, ou un Cigale euros locaux et a apporté l'opération a permis de 1000 euros pour la poursuite de la librairie, qui sera financée par un prêt d'intérêt nul.

l'objectif reste de doubler le stock, tombé à une valeur de 30 000 euros. « Mais notre plus grand défi consiste à prouver que l'organisation en Scic fonctionne », observe Raphaël Brouallier, fondateur de la librairie et qui en deviendra officiellement le salarié à la fin du mois. Rachetée par la Scic, et première du genre à adopter ce statut en France, la librairie passe en effet d'une direction individuelle à un pilotage collectif organisé en quatre strates : les salariés, un comité de gestion, un comité d'appui et d'orientation, chargé de donner les grandes directives, et un comité dédié aux animations. **C. Ch.**

(1) Voir LH 1010 du 19.9.2014, p. 38.



Le centre culturel de Saint-Raphaël.

## SAINT-RAPHAËL

# Un projet Erasmus pour la lecture numérique

La ville de Saint-Raphaël vient de recevoir une subvention de 300 000 euros de la Commission européenne pour un projet Erasmus sur le thème « Lecture, écriture en Europe : quel devenir dans un contexte de mutation numérique ? ». Ce projet, piloté par le réseau des médiathèques du territoire Saint-Raphaël et Pays de Fayence (Mediatem), rassemble dix partenaires européens parmi lesquels le Lesezentrum en Autriche, - association qui soutient les bibliothèques publiques et scolaires, La Maison du livre en Belgique, le lycée Petru Rares en Roumanie qui accueille des élèves spécialisés en nouvelles technologies, le lycée de Pelpin en Pologne qui forme des apprentis imprimeurs, ainsi que le lycée Saint-Exupéry à Saint-Raphaël. L'objectif de ce projet, qui sera lancé officiellement le 26 mars prochain, est d'élaborer des outils pour répondre aux questions suivantes : Vivons-nous le déclin ou une nouvelle ère de l'écriture et de la lecture ? L'écriture manuscrite et le livre papier seront-ils margina-

lisés ? Quelles répercussions à long terme la généralisation de la lecture et de l'écriture numérique engendrera-t-elle dans notre rapport au texte et à l'image ? Le programme prévoit des études sociologiques et neuroscientifiques ainsi que des expérimentations pour évaluer l'usage des tablettes par le jeune public et comparer la lecture classique avec la lecture sur support numérique, des tables rondes avec des experts, des expositions et plusieurs temps forts dans chaque pays impliqué. « Il nous a paru intéressant de placer la réflexion à l'échelle européenne et de l'élargir au-delà du secteur des bibliothèques », souligne Isabelle Ripert, directrice du réseau Mediatem. Enseignants et bibliothécaires partagent les mêmes interrogations sur l'évolution des pratiques de lecture des adolescents. » Les travaux et expérimentations menés dans le cadre de ce projet qui s'achèvera le 31 août 2016 seront restitués dans un livre blanc publié en version imprimée et dans une version numérique enrichie. **Véronique Heurtematte**